

Le candidat traitera au choix l'un des trois sujets suivants :

SUJET I

La science est-elle le modèle de toute connaissance ?

SUJET II

Que pensez-vous de cette affirmation de Clemenceau :

« Si j'avais une province à punir, je la ferai gouverner par un philosophe » ?

SUJET III

Dégagez l'intérêt philosophique de ce texte à partir de son étude ordonnée :

« ... Notre intention n'est pas de revenir sur les critiques que d'autres ont mieux faites et sur lesquelles il ne reste plus grand-chose à dire. Nous nous bornerons à souligner le fait suivant qui est le plus important pour notre propos : ce n'est pas avec la religion, strictement parlant, que nous pouvons espérer limiter les effets aliénateurs de la modernisation, car l'esprit de religion étouffe en l'homme les meilleures dispositions à la créativité à cause justement de la soumission qui le caractérise. L'esprit de religion est en effet un esprit de soumission à l'irrationnel et à l'ordre qu'on croit émané d'un être qui nous surpasse en toutes choses et qui cumule les perfections dont nous rêvons. Or il faut à l'homme un peu plus d'initiative créatrice pour pouvoir envisager avec optimisme de faire échec aux diverses formes d'aliénation que lui présente en perspective la société devant sortir de la bataille du développement. La religion ne nous donnera pas ce supplément nécessaire d'initiative créatrice, c'est-à-dire, au fond, de liberté. »

Njoh-Mouelle, *De la médiocrité à l'excellence*, Clé, 1998, pp. 139-140.